

ある物差しを使って診断していく
ます。

自分に合う漢方薬見つけたい

お医者さんに
聞いてみよう

(12)



体調が優れない時などに漢方薬を
うまく利用している人がいます。興
味があるのですが、どんな漢方薬を
選んだら良いのか分かりません。自
分に合ったものを見つけるには、ど
うすれば良いですか？

一度 専門医の診察を

生体を維持する3要素



漢方特有の物差しがある
同じ病でも違う薬を処方

「氣・血・水」の状態で判断

漢方医学的な診断のことを
「証」と言い、「陰陽」「虚実」
「気」「血」「水」といったさまざま
な要素差しによって判断してい
ます。患者さんの状態も「陽証」
は熱を主体とした状態、「陰証」
は冷え、寒を主体とした状態と
考えます。実際の臨床では体温を

漢方特有的診察方法である舌
診、脈診、腹診などを用いてながら、
患者さんの状態を診察し、証に合
った处方を決定していきます。

また「血」の異常としては瘀血
(脹り、月経異常、色素沈着な
ど)、血虛(皮膚乾燥、毛髪こ
むる返りなど)があります。「水」
の異常としては水滯(水毒、浮

梢まで栄養を届けてくれる働きを
しています。また「水」は血液以
外の無色の液体とされています。
「気」の異常としては気虚(倦
怠感や食欲の低下など)、気
滞(気持ちが沈む、喉の違和感
など)、気逆(冷えのほか、
動悸、不安感など)があります。

富山大付属病院 和漢診療科科長
貝沼 茂三郎さん

《答える人》



漢方薬は一人一人の症状や体質
などに合ってそぞろに力を発揮
します。また漢方薬は心も含めて
体のバランスを整え、その人が本
来持っているかを漢方特
別の援助をしてします。専門の医師
はいかなる症状を訴える患者さん
に対しても常に体のバランスが
どのように崩れているかを漢方特

ある漢方では古来より、人間
の体を「氣・血・水」の3要素が
体の中を巡ることによって体のバ
ランスが整っていると考えられ
ています(図)。まさにこの「氣・血・
水」が命には見えますが、生命活動を営む根
柢的なエネルギーと定義されてい
ます。その「氣」が目に見える形
で体の中を巡っているものに「血」と「水」
があります。「血」は血
液との働きを意味しており、末

西洋医学は病名によって薬が決
まります。体格などと虚実が一致
した症候をしている状態が実證
的反応をしている状態が虚証と
なります。体格などと虚実が一致
しない症候をしている状態が寒實
症です。必ずしもそうではありません。
たとえば手足の冷えなど、必ずしも
寒の症候ではありません。しかし、

西洋医学は病名によって薬が決
定しますが、漢方医学の場合には
同じ病名でも違う漢方薬が処方さ
れることができます(同病異治)。患者
さんの状態を詳細に診察しなが
ら、違う病名でも同じ漢方薬が処
方されることがあります(異病同
治)。

現在、8～9割くらいの医師が
実臨床で何らかの形で漢方薬を処
方していますが、全ての医師が患
者の状態を詳細に診察しながら、
違う病名でも同じ漢方薬が処
方されることがあります(異病同
治)。

私は漢方では古来より、人間
の体を「氣・血・水」の3要素が
体の中を巡ることによって体のバ
ランスが整っていると考えられ
ています(図)。まさにこの「氣・血・
水」が命には見えますが、生命活動を営む根
柢的なエネルギーと定義されてい
ます。その「氣」が目に見える形
で体の中を巡っているものに「血」と「水」
があります。「血」は血
液との働きを意味しており、末

漢方薬を処方されていてもな
かなか自身の状態が改善しない場
合には、一度、漢方専門の医師の診
察をお勧めします。